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据韩联社报道，韩国总统朴槿惠 12 日在新年记
者会中表示，为打开和平统一之路，她有意向会见任
何人，并愿意在没有任何前提条件的情况下同金正恩
举行会谈，但希望朝鲜展现诚意并积极采取措施实现
半岛无核化。

双方互释“暖意”

朝鲜最高领导人金正恩 1月 1日在发表新年贺词
时就已经表示，如果条件成熟，韩朝双方没有理由不
举行首脑会谈。据《联合早报》报道，在金正恩发表
新年贺词后，朝鲜多家媒体连续多日一改以往谴责韩
国政府的作风，似乎发出了友善的信号。

朴槿惠12日的表态显然是对此做出的积极回应。
在此之前，韩国总理郑烘原、统一部长柳吉也表示希望
在新的一年通过协商和对话的方式来处理朝韩问题。

在核问题上，朝鲜似乎也释放了信号。据朝中社

9日报道，朝鲜发表声明说，若美国今年暂时中断和
韩国在周边海域的联合军演，朝方也有意采取中断核
试验的措施。这是朝鲜首次提议以停止核试验来交换
韩美停止联合军演。

新年伊始，这一切迹象似乎在暗示，朝韩将可能
举行首脑会谈。

然而，对于此提议，美国国务院发言人普萨基10
日称朝鲜不应该将联合军演和朝鲜核试验挂钩，朝鲜
的此次声明是含蓄的威胁。韩国外交部官员 11 日也
表示，韩美联合军演和朝鲜中断核试验不是可以挂钩
的事情。并且，韩国官员 12 日表示，韩国和美国将
于本周举行为期两天的军事演习。

双方均需对话

“对于韩国来说，此前两年，虽然外交和对朝关
系是朴槿惠政府的主要得分点，但在推进‘朝鲜半岛

信任进程’中并没有取得实质性的进展。
朴槿惠需要利用关键的第三年来重点推进
该政策。”中国社会科学院亚太与全球战略
研究院研究员董向荣分析说。

据韩国 《中央日报》 报道，民调机构
盖洛普韩国19日结果显示，朴槿惠的支持
率首次跌破 40%，降至 37%，创下其就任
以来的最低纪录。在执政第三年，“朴槿惠
希望通过推进朝韩关系来提高其支持率”。
中国国际问题研究院亚太研究所所长虞少
华分析道。

同样，对于朝鲜来说，对话同样具有
重大意义。

《联合早报》 分析称，在金正恩贺词
中，朝韩关系占据了大部分篇幅，表示朝
鲜将今年的政策重点放在推动改善朝韩关
系上。

2014年，朝鲜积极在外交上寻求突破，不仅和日
本、俄罗斯、埃塞俄比亚等国家进行了互动，还与韩
国进行了两次高层会谈，结束了7年高层没有互动的
局面。

虞少华认为：“朝鲜应该是希望对话的，一方面
是希望改变其外交和政治方面的相对困难，另一方面
则是希望通过对话来发展其经济。朝鲜已经意识到韩
国想要会谈，为了抓住先机占据主动地位，就先表达
了会谈的意思。”

分析指出，其实朝韩双方都有对话的需要，只是
都在寻求契机。2015 年是朝鲜半岛光复 70 周年，也
是朝鲜半岛分裂 70 周年，双方都不会轻易放过这个
难得的机会。

半岛应无核化

新年伊始，朝韩双方都表示希望能够进行首脑会
谈，朝鲜希望用停止核试验来交换韩美停止联合军
演。法新社分析，朝鲜提出以核试验交换军演显示了
一种更加务实的做法。董向荣指出，在目前的国际政
治态势下，朝鲜弃核的可能性也不大。

朴槿惠虽然承诺愿意在没有任何前提条件的情况
下同金正恩举行会谈，但是却一直在强调如果没有解
决无核化问题，半岛和平统一就无从谈起。

董向荣认为，美韩对于任何关于核问题的提议态
度早就表明了。在 2014 年 10 月的 2+2 会议中，双方重
申，朝鲜的无核化对半岛持续的和平与安全至关重要，
除非放弃所有的核和导弹项目并全面履行“9·19共同
声明”的义务，否则朝鲜的外交关系将很难有新进展。

在 2005 年六方会谈达成的“9·19 共同声明”
中，朝方承诺放弃一切核武器和核计划，美方承诺不
会攻击或入侵朝鲜，韩方承诺韩国不会拥有核武器。

“虽六方会谈已停止10年，但‘9·19共同声明’却仍
是所有严肃谈判的基础。”董向荣指出。

极端组织崛起

“这是一场向自由发起挑战的法国版‘9·11’事
件。”法国的资深外交官这样评述 《沙尔利周刊》（又
译 《查理周刊》） 惨案。这场枪击对欧洲的震惊程度丝
毫不亚于美国“9·11”事件。

“9·11”袭击后，美国国家安全战略将火力集中在打
击跨国恐怖主义的武装组织上。

1月11日，40余个国家元首参与的370万人规模的大游
行，无疑将欧洲也推上了反恐最前沿，巴黎恐袭案所暴露出来
的安全隐患为欧洲大部分国家所面临。

“国际变局的产生在于边界的变动。这种边界不仅指
国家边界，且指各种势力的边界。”中国社会院学部委员
周弘用“边界”来解释当下。“欧洲的危险是伊斯兰极端
主义已经将其势力渗透到欧洲来了。”

从2011年挪威的于特岛枪击事件，到2012年法国图
卢兹枪击事件，再到2013年英法先后发生的士兵街头事
件，以及近年来欧洲各地零星出现的以本土为目标的

“独狼式恐怖主义”，即是这种渗透的代表性事件。
根据美国截获的极端组织“伊斯兰国”头目之间的通

话，法国近日发生的恐怖袭击事件或许只是前奏，极端人
员还计划在欧洲其他城市发动袭击。

更不为人所知的是，还有数量众多的“积极分子”
前往中东参加“圣战”。据官方统计，到 2014 年 10月为
止，超过1000名法国人曾经或正在叙利亚和伊拉克等国
参战，其中200多人已经返回法国。这些人就是随时可以
引爆的“定时炸弹”，对国家安全和社会安定构成威胁。

右翼走进政府

《沙尔利周刊》 惨案刚刚发生不
久，法国极右政党国民阵线主席勒庞
就说出了“他们向我们宣战了”这
样危言耸听的话。“他们”显然是
极端伊斯兰势力。

西班牙 《起义报》 在推测巴
黎事件对欧洲政局影响的文章
中，就指出：“强硬右派在法国
政坛的壮大应该受到特别关
注”。

“这几年欧洲反移民的
情绪日趋高涨，主要原因
是欧洲经济不太好，移民
成为‘出气筒’。”中国
现代国际关系研究院副
院长冯仲平分析。“此
次事件一出，肯定会
刺激这种情绪。”

民调显示，2010年以来，排外
和反伊斯兰情绪在上升。几个月
来，有关伊斯兰教、伊斯兰教在
法国的地位以及伊斯兰恐惧症的
辩论一直占据法国媒体相当大的
篇幅。

这次袭击有很强的象征意
义，有观察人士注意到民众情
绪的变化，与2012年图卢兹案
枪杀 7 人后截然不同，此间
“伊斯兰国”在伊拉克的崛起

以及年轻的法国圣战分子加
入冲突加剧了紧张局势。

主张排斥外来移民的国
民阵线 2014 年以来的“战
绩”引人注目，不仅在市
长选举中取得历史性胜
利，而且在欧洲议会选举
中在法国政党中得票第
一，获得24.95％的选票
和24个欧洲议员席位。

有分析指出，谈论

伊斯兰教和移民的政党，像国民阵线更有可能在政治上
受益，极右的同情者势力剧增。而受损害的，则是生活
于欧洲的穆斯林。

尽管法国总统奥朗德多次呼吁，伊斯兰极端势力与
穆斯林无关。但大多数民众都已经患上了“伊斯兰恐惧
症”。

欧洲会不会向右

何止是法国，极右政党在欧洲各国都是一个颇为显
要的存在，他们一直主张对外来移民采取更为严格的控
制政策。去年5月的欧洲议会选举，极右政党的崛起已经
改变了欧洲的政治版图。

《金融时报》 勾勒的右翼群像是这样的：“在勒庞发
现穆斯林是一个更好的‘靶子之前’，法国国民阵线曾坚
定地宣扬反犹主义。在匈牙利，古老的反犹仇恨获准肆
虐泛滥。在英国，独立党选择的替罪羊则是来自东欧的
移民。”

分析认为，极右政党完全可能执掌若干欧洲国家的
政权，它们会在不与欧盟协商的情况下直接对本国政策
改弦更张。

“恐怖主义势力的渗入，会重塑传统的边界。两种力
量会进一步整合。”周弘分析，一方面，当权的领导人会
站出来，要求进一步打破边界，要求情报共享，加大反
恐合作，使欧洲一体化进一步深入；但另一方面，各国
的极右势力为了壮大力量，也会寻求跨国的合作。

“极右政党之间有共同之处，但差异性更大。因多是
民族主义者，所以存在相互反对的情况。”极右势力的合
作可能很难。冯仲平提出不同看法。

“欧洲最大的危险是没有办法阻止它的社会割裂。”周
弘说，“现在看来，欧洲还没有找出良策来解决贫富悬殊的
问题。欧洲将来出乱子，必然出现在内部而不是外部。”

平静的欧洲世界存在两股暗流：一种
是伊斯兰极端主义，另一种就是以排外反
移民的极右思潮。巴黎恐怖袭击案在这个
时点的发生加剧了两股暗流的碰撞，被不
同势力所“裹挟”，给欧洲局势增加了变
数。本报记者独家专访研究欧洲问题的两
位专家，为您进行解读。

国际观察

巴黎恐怖袭击给欧洲增变数
本报记者 杨子岩

巴黎恐怖袭击给欧洲增变数巴黎恐怖袭击给欧洲增变数
本报记者本报记者 杨子岩杨子岩
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采访时，坐在眼前的计葵生 （Gregory
D Gibb） 以自己的着装和动作，对金融和
互联网的结合做了生动的诠释：不戴领
带，领扣解开一颗，既有金融行业人着装
时透露出来的谨慎，其举止又不时暴露互
联网从业者的洒脱。

曾经在一次采访中，这位美国人抛出
这样的观点，未来 10年，金融创新的中心
在中国。这是他来中国的原因。面对面交
流时，这位美国人用坚定的口气说：这种
观点“没有变”。

2014 年的 9 月 29 日，计葵生获得中国
政府“友谊奖”，这是中国政府为表彰在华
做出突出贡献的外国专家而设立的最高奖
项。计葵生的获奖理由就是在陆金所任职
期间，为中国现代金融创新的发展与构建
多层次资本市场而做出的卓著努力。

2011 年 9 月，上海陆家嘴国际金融资
产交易市场股份有限公司 （简称“陆金
所”） 成立，在麦肯锡有过多年金融创新
经验的计葵生加盟平安，担任陆金所董事
长兼CEO，开展互联网金融业务。

“中小企业融资困难的问题没有解决，
投资需求也非常大。”这让计葵生看到中国
互联网金融发展的潜力巨大。“还有一个人
的因素，中国 25 至 40 岁左右的人口很多，
有积蓄也愿意尝试新的东西。”

计葵生执掌的陆金所，目前已是中国
除余额宝之外的第二大互联网金融公司，
其业务主要就是向中小企业和个人投资者
提供投融资平台。

“很多企业融资需求也不是很大，一般
是几十万元左右，但因为企业状况不透
明，评估所花时间成本很大，一般的银行
都想做大额贷款，几百万元以下的没有兴
趣做。”计葵生分析中小企业为什么融资

难。“但中国新的工作机会还是在于中小企业。”
在计葵生看来，这个难题可以通过互联网金融来解决，“互联

网的好处，就在于可以把风险分散。比如，投资者可以借助互联
网把100元分投到100个公司，即使有些企业破产，还可以从其他
赢利企业获取回报。”

经过两三年的发展，在陆金所的网站和手机 APP平台上，每
月的平台交易量都在2万笔以上。投资者多在北京、江苏、上海、
广东，占40%-50%；融资多在泉州、温州及西部等地。资金从大
城市向发展较快的中小城市企业转移。

有人说，2013 年是互联网金融元年，“余额宝”、“零钱宝”、
“生意宝”等“宝宝们”的横空出世让人们看到互联网带来的金融
盛宴。但随后传统银行以及监管部门的表态让这股热潮迅速变冷。

计葵生认为，传统银行和互联网金融的发展并不矛盾，“传统
银行最终还是会进入到互联网金融领域。互联网可以做一个很好
的补充，互联网金融所筹集的钱，最终还是经过银行。”

计葵生在不同场合讲金融创新。在他看来，未来金融创新体
现在三方面：“一是用什么样的方式来评估风险。二是把供需情况
透明化并清晰地传达给市场。三是便利化。”

未来互联网金融如何发展，计葵生表示乐观，他认为这是大势
所趋。“市场会有所整合，一些风控能力小的公司会被淘汰掉。门槛
会提高，整体发展会放慢一些，但未来两三年内，会变得更好。”

弃核与对话，朝韩都在说

“开心农场”里，明丽的田园风
光让我们爱不释手，可是如果游戏背
景换了赤红荒漠的火星，你还会喜欢
吗？这不是恶搞，未来火星移民要生
存下来，可能真得变身“农场主”，
在 火 星 上 玩 现 实 版 的 “ 开 心 农 场 ”
了。

“吃”不仅是芸芸众生的头等大
事，更是太空科学家要解决的问题。
一直以来，宇航员在太空中都以干冷
加工食品为生，如果能吃上新鲜有营
养的果蔬，人类探测火星的成本将会
降低，而生存几率则会提高。

可是，火星上昼夜温差达100摄氏
度，植物能生存吗？当然可以。英国
科学家称，“火星种菜”并不是种在火
星土壤中，而是在温室中用无土栽培
的方法来培育，这个温室则保护植物

不受恶劣环境的伤害。
加拿大的一个研究团队，一直在

寻找最理想 LED 光源，来促进太空植
物的生长。特制实验室内，研究人员
对红色光、蓝色光、琥珀色或紫外光
等各种光组合进行试验，目前试验的
植物是易生长、生长速度较快的生
菜，但最终目标是种植营养价值较高
的草莓和樱桃番茄。

火星食 谱 同 样 能 满 足 “ 无 肉 不
欢”的人，只不过，肉是从一盒盒培
养基中“长”出来的。美国“新科学
家”研究小组已展开实验，从金鱼身
上取下新鲜的肌肉组织，放入细胞培
育 液 。 一 周 后 ， 肌 肉 组 织 增 加 了
14%。

其实，火星上的“农场”不仅是
为了提供食物，更重要的是通过光合

作用为人类提供氧气，形成封闭的生
态循环系统。根据美国太空探索科技
公司 SpaceX 的计划，这就要靠第一批

先锋部队，在火星荒漠上建立一个超
大的密封透明的“穹顶建筑”。这个建
筑将成为未来数代火星殖民者的家
园，二氧化碳气体将会使建筑内部的
火星土壤可以种植庄稼。

生命不息，探索的脚步不止。也
许未来的某一天，人们真的能够在火
星上耕耘，不知那里的“田园生活”，
是否也会诗情画意？

火星上的“开心农场”
张 乔

张 莹


